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本报济南8月24日讯（记者 韩
笑 通讯员 孔进 严文达 李
磊） 近日，山东省政府和社会资
本合作（PPP）发展基金推介会在济
南举办。

推介会详细介绍了山东省PPP

发展基金的设立目的、实施方案和
征集要求，公布了省级项目库中600

多个储备项目，搭建了政府、企业
和金融机构三方的合作交流平台，
为吸引更多优质基金管理机构和
出资机构参与山东省PPP发展基
金，推动基金尽快设立和PPP项目
尽快落地奠定了基础。

本次PPP推介会重点推介了烟
台市龙海家园项目及幸福西区片
土地整理项目、济宁市中兴智慧城
市产业园项目、济宁嘉祥九顶山养
老服务和生态综合治理项目、聊城
市节能减排城市综合治理项目四
家PPP项目。

据悉，作为政府引导基金专职
管理机构，山东省经济开发投资公
司已于日前在媒体和公司网站发
布公告，面向社会公开征集PPP发
展基金参股子基金管理机构和实
施方案，标志着我省PPP发展基金
进入实质性操作阶段。

我省PPP发展基金

进入实质操作阶段

本报济南8月24日讯（记者 刘
相华） 20日，微贷网山东分公司在
济南成立，这家P2P平台正式进军
山东汽车抵押借贷市场。

数据显示，山东省的机动车保
有量2370万辆，占全国机动车保有
量的8 . 79%，居全国第二位，9个市的
机动车保有量超过100万辆，济南市
2014年的机动车保有量已经达到
156 . 5万辆，增长率高达10 . 28%。随着
越来越多的车主开始习惯通过抵
押车辆来获得资金。这意味着，按
每辆车抵押10万元计算，中国汽车
金融市场规模可以达到万亿级。

微贷网山东分公司

建平台进军汽车抵押

特大火灾爆炸事故炸出股权代持乱象

““一一出出事事就就牵牵出出一一堆堆问问题题””
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其实，在现实生活中股
权代持事件已经非常多了，这
些敏感词汇密集地出现在上
市公司中。

2009年创业板开闸之
后，西安宝德的股东名单中
竟然有一位年仅19岁的女大
学生，经媒体报道后随即引
起轩然大波。根据西安宝德
的招股说明书显示，2009年3
月19日，就在其过会前半年
左右，该公司大股东赵敏将
所持的占公司注册资本4%的
出资以60万元的价格转让给
赵紫彤。经过资本公积转增股
本，赵紫彤持有西安宝德180
万股。按照11月18日收盘价计
算，这名女大学生身价已接近
8700万元。招股说明书还显
示，赵敏和赵紫彤并无关联情
况。而这被公众质疑为代持股
份的漂亮面具。

近年来，从一些上市公
司公开披露的信息来看，股
份代持现象确实存在，有公
司股东曾因股份代持引发纠
纷而诉诸公堂。而不少代持
人曾发表承诺否认过代持，

如果不是出现了纠纷，公众
永远无法得知股份的真实持
有者身份。

“据我分析，发生股权代
持的行为主要有4种情况较
为集中。”高秀峰说。

首先是政府公务人员，
根据公务员法的规定，公务员
不得从事商业活动，所以为了
方便掌控企业转而寻找合适
人选代持。

什么样的人会被选择呢？
“首先是能信任，可控制，人品
好，对外的活动要少。”高秀峰
对记者说，具备这些要求，代
持的风险就小，而且也不易出
事故。

其次就是，公司在进行
改制的过程中，出现了股东
人数超过法律规定的限制
了，就会出现代持行为。“这
部分股权大多数是被公司高
管所代持了。”高秀峰介绍
说，这种情况在改革开放的
初期较多，“目前这种情况已
经好转了，特别是公司在进
行上市前期，监管部门都会
要求公司对股权代持进行清

理。”高秀峰说，目前较好的
解决方式是采取有限合伙或
者再注册成立公司的方式来
解决。

不过，处理这些事情一
定要走法律程序，不然后期
的矛盾会很多。比如闹得沸
沸扬扬的山水水泥股权之争
事件，就是因为公司在改制
过程中没有处理好股权代持
问题。

第三种就是，为了规避
关联交易或者内幕交易而进
行的股份代持。“这样的情形
发生最多的是在成规模的企
业里。关联交易虽然被允许，
但是如果存在明显有失公允
的行为发生就会惹来很多麻
烦。”高秀峰说。

第四种股权代持的形式
发生在夫妻之间。“这种情况
主要是夫妻间的关系不稳
定，或者夫妻间不信任才发
生的。”高秀峰讲，这种情况
主要是夫妻中有一方对财产
看得过重，一方会将股权找
其他人代持从而撇清与另一
方的关系。

本报济南8月24日讯（记者 李
虎） 8月24日，山东高速集团院士
工作站在济南揭牌，工作站由山东
高速集团与国内知名院士合作，开
展交通基础设施建设关键技术等
研究。同时揭牌的还有山东省高速
公路技术和安全评估重点实验室

（筹）。
据介绍，山东高速集团院士工

作站集结钱七虎、杜彦良、聂建国
三位院士团队，致力于打造成为集
交通基础设施建设关键技术研究、
产品创新、成果转化、人才培养、技
术交流为一体的全方位、高层次科
研创新平台，主要开展长大公路隧
道监控量测与超前地质预报、跨海
大桥建设关键技术研究、大型工程
结构健康监测与可靠性评价、智能
材料与结构等合作项目。

高速院士工作站揭牌

三院士攻关关键技术

代持最佳人选，“可控制、对外活动少”

虽然股权代持引来不少
风波，但是在司法上，如果隐
形股东主张自己的权利并且
合法的话，会得到支持的。

“必须要满足以下几个
条件。”高秀峰说，首先是双
方之间签订股权代持协议，
再就是有资金流水证明，第
三就是签字的字迹吻合。

高秀峰介绍上述3个条
件只要不违背《公司法》第52
条的规定，法院是认可并支
持隐形股东主张权利的。

《中华人民共和国合同
法》第五十二条的内容是有
下列情形之一的合同无效：
一方以欺诈、胁迫的手段订
立合同，损害国家利益；恶意
串通，损害国家、集体或者第
三人利益；以合法形式掩盖
非法目的；损害社会公共利
益；违反法律、行政法规的强
制性规定。

虽然，我国《公司法》目
前没有明确规定关于股权代
持的条款，关于股权代持的
法律效力主要规定在最高院
的司法解释中。最高院在《关
于适用中华人民共和国公司
法若干问题的规定（三）》（下

称“公司法解释三”）中对股
权代持的问题处理作出了司
法解释，首次明确表明了我
国法律对有限责任公司的实
际投资人的股东资格的确
认，对于实际投资人与名义
股东之间的代持协议的效力
问题，公司法解释三规定只
要相关协议不存在《合同法》
第五十二条规定的情形，则
应认定代持协议合法有效。

那么之所以有股权代持
存在，主要是隐形股东不方
便主动出面导致的，那么曝
光股份代持的渠道有哪些？

一般代持行为发生变
化被公众知晓，原因主要
是代持人恶意处置股权导
致矛盾激化；再就是公司
上市披露文件中不符合常
理的问题；再就是公司被
动发生暴露，比如瑞海公
司发生的爆炸事故；股份
的 身 份 和 地 位 发 生 了 变
化，利益分配或者股东变
更等行为暴露了代持。

高秀峰介绍说，比如济
宁的某家公司，公司成立不
久后隐形股东就着急退出
30%股份，但是公司经过多

次增资扩股后，规模和效益
翻番，这名隐形股东后悔之
余想要恢复其股份地位。

“这显然是不可能的，股
份已经退出了，也不插手公
司经营事情，而且也签署了
退股协议。法院也不会支持
的。”高秀峰说。

不过，并非所有的代持
都有消极意义。今年年初，女
装电商公司“名媛坊”，通过
P2P网贷平台“红岭创投”进
行了一次“网络募股”，所募
集的募资100万股要先由红
岭创投旗下的股权投资基金
管理公司名下代持，两年后
再过户给投资人。

“这是很明显的代持，红
岭基金将与投资人签订代持
协议，明确股份的所有权、收
益权、处置权都归后者，作为
成长期的中小企业适合由专
业的公司代为持有股权，便
于集中决策。”红岭创投副总
经理王忠平解释。

不过，值得注意的是，任
何代持都是有风险的，投资者
原本要获得股权，结果拿到的
是协议债权，万一代持期间发
生纠纷，各方就要扯皮。

隐形股东合法主张权利，能获法律支持

发生在天津的爆炸，
在敲响安全警钟的同时，
也让股权代持问题再次
暴露在公众的面前。其
实，股权代持问题在现实
的生活中已经非常普遍
了，“只要不出事就好，如
果出了事，股权代持就扯
出一堆麻烦问题。”山东
豪才律师事务所合伙人
高秀峰说。

本报记者 刘相华

在媒体调查披露出来
的瑞海人员、关联公司关系
图谱中，公司全部股权被人
代持。（资料片）

相关链接

天津瑞海国际股权归属乱如麻

股股份份代代持持
亟亟待待法法律律规规范范

天津“8·12特大火灾爆炸
事故”发生后，瑞海国际物流有
限公司及其管理层的真实面目
以及相互之间存在的股权代持
问题也在抽丝剥茧中逐渐清
晰。

瑞海公司股东为李亮、舒
铮，其中李亮持股55%，舒铮持
股45%，法定代表人为李亮。1月
29日，瑞海公司增加注册资本，
法定代表人变更为只峰。

据媒体报道，瑞海公司董
事长、第一大股东李亮表示，他
是替其表姐的老公于学伟代持
55%的股份。而于学伟于2012年
9月从中化集团天津分公司离
职，时任副总经理。

而只峰的妻子则说，只峰
负责公司日常管理，没有股权，
一个月领一万多元的工资。

李亮透露，舒铮45%的股
份也是代持，真正的股东叫董
社轩，是天津港公安局原局长
之子。

董社轩承认，他是公司的
二股东，通过高中同学舒铮持
有瑞海公司45%的股份。

至此，瑞海公司扑朔迷离
的股东关系中，股份代持成为
关键词。

对此，知名会计师马靖昊
公开说，“我不能说此次天津滨
海爆炸事件与肇事者瑞海国际
的股份代持存在着必然的关
系，但我要说，股份代持的放开
甚至合法化犹如打开了‘潘多
拉的魔盒’，如果再不规范股份
代持问题，可能会引发更多的
社会问题。”
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